Venerable Maestro,

Queridos hermanos de "Estrella de Luquillo":

Honrado por la encomienda que por Resolución de 4 de marzo de 1943, me hiciera esta Logia, de escribir una reseña histórica de la respetable Logia "Estrella de Luquillo No. 5", emprendo dicho trabajo solamente con la idea de complacer los deseos de los hermanos de mi Logia madre, pero dándome cuenta de la improba labor que ella constituye. Se trata de reconstruir la historia de un cuerpo que se inició a la vida masónica hace 76 años, ahora que han desaparecido todos los componentes de ese primitivo taller, así como los que luego la volvieron a constituir en 1878, y más tarde en 1884.

Dice el Hon. Gran Maestro Provincial, Santiago R. Palmer, en el Informe leido en la sesión inaugural de la Gran Logia Soberana de Puerto Rico, en Mayagüez, el 20 de septiembre de 1885, haciendo una relación histórica de la fundación de los diferentes talleres de la jurisdicción:

"Traslademe á la Capital de esta Isla, y el 4 de Julio del citado año 84, reorganicé, con diferentes masones procedentes del Oriente Nacional, los trabajos de la Logia Estrella de Luquillo, fundada por el Oriente de Colón en Mayo de 1867, la que también, como Diputado ad-hoc de la Gran Logia Unida, había reorganizado en 1878; y vuelto á caer en sueño, salió de él en dicho día 4 de Julio, bajo la Presidencia del querido hermano Juan Ramón de Torres con un reducido número de hermanos. De esta Logia haré más adelante especial mención, como también de alguna otra, sin olvidar á las demás."

Tenemos, pués, como punto de partida, que "Estrella de Luquillo", inició su vida masónica en mayo 18 de 1867, siendo quizás la Logia más antigua de Puerto Rico, por carta patente expedida en Santiago de Cuba el 22 de marzo de 1867, por la Gran Logia del Gran Oriente de Cuba, y cuya carta patente, que vamos a copiar integra, autorizaba a establecer la Logia en el pueblo de Bayamón, bajo el número 17, y dice así:

"SIT LUX ET LUX FUIT :--- Nos, la Gran Logia de la antiquisima i mui honorable Fraternidad de Libres y Aceptados Masones de Colón, establecida regular i solemnemente bajo los auspicios del Gran Oriente de Colón, reunida en plena asamblea en el año masónico 58 sesenta y siete...

El Muy Venerable Tobias gr. 33, Gran Maestro

El Venerable Kirr gr. 18, Gran Prim:. Vig:.

El Venerable Josué gr. 14, Gran Seg:. Vig:.

Por la presente nombremos a nuestro digno hermano M.

Saturnino Rivera, 3 gr., Maestro, a nuestro digno hermano Ramón Rodríguez, 3gr., Primer Vigilante i a nuestro digno hermano Manuel Bosch, gr. 3, Segundo Vigilante, de una LOGIA DE MASONES LIBRES Y ACEPTADOS, que en virtud de la presente será constituída, formada i establecida en el Oriente de Bayamón, Pto. Rico, cuya logia será conocida por el nombre i título de ESTRELLA DE LUQUILLO NO. 17 i dichos Maestro i Vigilántes, i los que le sucedan en sus cargos, quedan autorizados e instruídos por la presente, con el consentimiento i la ayuda de la Mayoría de los miembros de dicha Logia, para que convoquen i presenten cada

vez que ocurran una o más vacantes, á elegir é instalar los oficiales de dicha Logia, según lo prescriba la Constitución.

Además queda revestida, por la presente, de plenos poderes i amplia autoridad, dicha Logia, para reunirse en las
ocasiones prescritas PARA HACER MASONES i admitir miembros,
como igualmente para hacer desempeñar todas i cada una de
las funciones pertenecientes a dicha Cofradía, según se ha
hecho i debe hacerse para su honor i provecho; conformándose
todos sus procedimientos a la Constitución de esta Gran Logia, i de lo contrario cesará esta Patente, quedando nulos
los poderes que confiere.

Dada i firmado de nuestro puño, y sellado con el sello de la Gran Logia i del Gran Oriente de Colón en la ciudad de Santiago de Cuba el 22do. día del tercer M:. M:. 5867.

VISADA POR

BENJAMIN, GRAN SECRETARIO

M:. R:. SOB:. G:. COMDOR:."

Tiene además esta Logia en su historia, otra carta patente otorgada en el año de 1925, que copiamos a continuación y de la cual, sobre todo el motivo de su expedición no hay ningún dato en los archivos de la Gran Logia. Esta es una frase repetida por el que estas líneas escribe pero no puedo consignar otra cosa aunque sea doloroso tener que decir que nuestros archivos masónicos son muy deficientes. Dice así la última carta patente:

"ULTIMA CARTA PATENTE STORGADA A LA LOGIA -- En 10 de octubre de 1925 -- GRANDES DIGNATARIOS-- COLTON E. ELMENDORF -GRAN MAESTRO -- CARLOS LLAUGER DIAZ - GRAN PRIMER VIGILANTE -- RICARDO R. PESCUERA - GRAN SEGUNDO VIGILANTE Funcionarios de la Logia

JUAN PUJALS MOREY

VENERABLE MAESTRO

EPIFANIO VELEZ

PRIMER VIGILANTE

FRANCISCO R. SEGURA SEGUNDO VIGILANTE

Nombre y número en esta Carta Patente Resp: Logia "Estrella de Luguillo" No. 5 "

No consta ni hay dato alguno en los archivos de la Gran Logia, hasta cuando estuvo funcionando esta Logia en su primera etapa y solamente sabemos porque lo dice el informe que hemos copiado arriba, que en 1878, había sido reorganizada por el hermano Palmer como Diputado ad hoc de la Gran Logia unida, y que habiendo vuelto a caer en sueño, salió de él el día 4 de julio de 1884, bajo la presidencia de aquel gran masón que se llamaba don Juan Ramón de Torres, abuelo de Rafael Cabrera Torres, masón de Cosmos No. 62.

En el mes de julio de 1885, tuve el honor de iniciarme en "Estrella de Luquillo No. 5" y mi certificado de Aprendiz lleva las firmas siguientes:

> Juan Ramón de Torres -Venerable Maestro Arturo de la Cruz -Primer Vigilante Clemente Boschetti- Segundo Vigilante José León - Tesorero Juan Hernández López- Orador Juan Ramon de Torres y Borges- Secretario

Cuando se escribe esta reseña, los únicos que viven son Hernández Lopez y el que esto relata y me apena tener que decir que hacemuchos años que Hernández López no hace vida masónica.

Entre los masones que allí encontré estaban los siguientes: Francisco y Pedro del Valle Atiles, Dr. José Celso Barbosa, Dr. José Gómez Brioso, Fermín San Juan, Andrés O'Kelly, Evaristo Chevremont, Nicolás Alberty, Calixto Romero Cantero, Julián Muro, Vicente Sanjurjo, José L. Miró, Fernando de Juan, Esteban Rivera, Federico Yumet, Manuel Fernández Juncos, Dr. Gabriel Ferrer Hernández, Plácido Noell, José Travieso Casimiro Duchesne, Rafael Cabrera (padre del actual).

En las elecciones del año siguiente, fueron electos para dirigir la Logia, los siguientes:

Francisco del Valle Atiles - Venerable Maestro

José Celso Barbosa - Primer Vigilante

Pedro del Valle Atiles - Segundo Vigilante

José Gómez Brioso- Secretario

Fermín San Juan - Tesorero

Andres O'Kelly - Limosnero

Calixto Romero Cantero - Orador

Federico Yumet- Ocónomo (Guardia templo exterior)

En el siguiente año fué electa la siguiente directiva:

Manuel Fernández Juncos- Venerable Maestro

Gabriel Ferrer Hernández - Primer Vigilante

José Travieso - Segundo Vigilante

Plácido Noell - Tesorero

José Gómez Brioso- Secretario

some comes bilosom controlari.

Luis F. Ferrer-Limosnero Federico Yumet - Ecónomo Debo decir, sin vanagloria y sólo como hecho histórico, que en las elecciones de 1885, fuí electo Segundo Maestro de ceremonía, y en las de 1886, Secretario adjunto.

Recuerdo que cuando venían a San Juan en asuntos masónicos el Gran Maestro Palmer y el Gran Secretario, Antonio Ruíz Quiñones (hermano de padre de Segundo Ruíz Belvis), siempre venían a visitar a "Estrella de Luquillo", y también recuerdo que nos visitaba siempre que venía a San Juan, el Dr. Salvador Carbonell, de Mayagüez, que era nuestro Diputado ante la Gran Logia.

Buscando más antecedentes sobre la Logia "Estrella de Luquillo", en los archivos de la Gran Logia, hemos encontrado que la segunda . carta patente fechada en 1925, está en un marco al dorso de la primitiva carta de 1867 y esa carta patente fué solicitada por la Logia en noviembre 4 de 1925 y firma la solicitud el Secretario de aquel año, J. M. Rechany, sin que esto quiera decir que la Logia estuviese en receso en ese año de 1925 y solamente se hacía la solicitud de ese nueva carta patente, porque, según dice la solicitud del Secretario, la Logia "Estrella de Luquillo" pretendía dar a la publicidad, una relación completa de los trabajos de la logia desde un principio y según dice el Gran Secretario que expidió la carta patente con fecha 14 de diciembre de 1925, al dorso de la carta patente se hace constar que "Estrella de Luquillo", ha venido trabajando bajo la obediencia de nuestra Gran Logia desde su fundación y utilizando la carta patente que le expidió la Gran Logia de Cuba desde 1867, autorizandose a la Logia a conservar la primitiva carta.

También hemos encontrado entre los archivos de la Gran Logia la copia de una relación de los Ex-Maestros de la Logia "Estrella de Luquillo", expedida a solicitud de la misma Logia y parece conveniente publicar dicha relación en este trabajo nuestro, y son a saber:

"1884 y 1885 --- Juan Ramón de Torres

1886 --- Francisco del Valle Atiles

1887 --- Manuel Fernández Juncos

1888 --- No hay dates

1889 --- José Francisco Díaz

1900 --- No hay datos

1901 --- Manuel Moraza Díaz

1902 --- Reelecto

1903 --- Reelecto

1904 --- Reelecto

1905 --- Pedro C. Thimothee

1906 --- Esteban Rivera

1907 --- Reelecto y renunció al poco tiempo y fué electo Elpidio de Mier

1908 --- Manuel Gotay

1909 --- hasta el 1912 estuve esta Logia sin trabajar

1912 --- En 30 de Agosto solicitaron varios hh en Cataño la Carta Patente. Concedida fué electo Ven. M. J.P. Raldiris

1913 --- Reelecto Raldíris se impugnó la elección pero no fueron presentadas suficientes pruebas.

1914 --- Alfonso Prats

1915 --- Reelecto

1916 --- A. Sumersille

1917 --- Reelecto

1918 --- Antonio Acevedo

1919 --- Angel Moreno

1920 --- Manuel Arroyo Zeppenfeldt

1921 --- Reelecto

1922 --- Marcelino Casanova

1923 --- Luis A. Villaronga

1924 --- Leandro Delgado

1925 --- Juan Pujals."

Después de esta relación que llega hasta 1925 no hay ningun dato a la mano con respecto a los ex-Maestros.

Estos son todos los recuerdos que traigo a mi memoria de los primeros años de mi vida masónica entre los hermanos de mi logia madre "Estrella de Luquillo", y no voy a cansarlos repitiendo lo que allá para octubre de 1938 escribi, a petición de esta misma Logia, en un largo documento que aún creo que se conserva en los archivos del taller. Como os dije al empezar este modesto trabajo, es difícil, casi imposible, econtrar dato alguno en los archivos masónicos de nuestra Gran Lógia con respecto a la vida de "Estrella de Luquillo". Solamente sabemos que después de los sucesos políticos de 1887, esta Logia, como lo hicieron otras, volvió a caer en sueño y poco tiempo después volvió a resurgir.

Quiera el cielo que podamos seguir laborando masónicamente y que "Estrella de Luquillo" continué ocupando el distinguido lugar que por sus merecimientos tiene en la vida masónica de Puerto Rico.

San Juan, P.R., Marzo 31, 1943.

Sentados: (Jerecia a izquierde) Centato 1.- Manuel N. González Gimbernat (muerto) 2.- Esteban Escalona (muerto) 3.- Manuel Gómez Tizol (muerto) 4 -- Santiago Sifre Tarafa (muerto) - 5.- Georgina Llabres de Renger

- 6 .- Roberto H. Todd - 7 .- Roberto H. Todd Jr.

8. - Antonio Llabres Virella (muerto) 9 .- Francisco Sabat (muerto)

- 10.- Manuel Vázquez Alayon 11 .- Julio Steinacher (muerto) 12. - Rafael Schettini Palma.

Segunda linea (de pié)

	Ramón Díaz García	(muerto)
	Juan Rodriguez	(muerto)
	José A. Hernández	(muerto)
	Luis Dueño Dávila	(muerto)
5	Benigno López Castro	(muerto)
	Luis Ledesma Saldaña	(muerto)
	Genaro Manzanal	(muerto)
8	Guillermo Montoto Marien	(muerto)
	Gil de Taboada	(muerto)
10	Juan Pujol Todd	(muerto)
	Rafael P. Tufiño	(muerto)
Tr	Ramón Varas	

Tercera línea (de pié)

	1	Carrera	(muerto)
	2.		(muerto)
-	3	Juan García Berdomás	(muerto)
1	4	Francisco Laloma Ferrer	(muerto)
		Lupercio Oller	(muerto)
		Rafael Martí D'Crasto	(muerto)
/.	7	Manuel Vázquez Díaz	
	8	José Trujillo Centillop	
	9	Miguel Rivero Méndez	(muerto)
	10		(muerto)
	11	Manuel Pérez Villar	(muerto)

(muerto)